

# XXII JORNADAS BIBLIOTECARIAS DE ANDALUCÍA

8 y 9 de noviembre de 2024

Jerez de la Frontera (Cádiz)

**Bibliotecas del futuro: tecnologías  
y estrategias para el siglo XXI**



Conclusiones de las XXII Jornadas  
Bibliotecarias de Andalucía

# Decálogo de conclusiones de las XXII Jornadas Bibliotecarias de Andalucía

*Jerez de la Frontera (Cádiz), 8 y 9 de noviembre de 2024*

1. La inteligencia artificial generativa es una herramienta muy valiosa para las bibliotecas, requiere un enfoque cuidadoso y reflexivo, y buscando la transparencia, privacidad y responsabilidad en su uso.
2. La inteligencia artificial (IA) no puede reemplazar la comprensión y el pensamiento crítico humano, debemos evitar crear perjuicios en la comunicación académica que dependerá en gran medida de la combinación de medidas educativas que sensibilicen a los investigadores sobre sus usos positivos y la transparencia en su utilización, junto con medidas técnicas efectivas para detectar contenidos generados con IA.
3. Las bibliotecas universitarias españolas se encuentran en etapas iniciales en la IA, la mayoría de ellas están valorando su implementación, pero es inevitable una posible expansión futura de la IA en las bibliotecas. Las principales barreras son la rapidez en la evolución de la IA y la falta de competencias del personal, políticas institucionales acordes, personal especializado y existe una preocupación por temas éticos y deontológicos derivados de su utilización. Observatorio de IA de REBIUN, proporcionar formación, materiales formativos e información actualizada.
4. Se necesita un marco de cooperación interinstitucional con un enfoque colaborativo, medidas estructurales para darle estabilidad y maximizar el impacto social e las bibliotecas en nuestras comunidades, capacitando al personal.
5. Las bibliotecas necesitan dotarse de personal especializado y cualificado y debemos fortalecer la dimensión comunitaria y la cohesión social, convirtiéndolas en espacios de encuentro ciudadano.
6. Las actividades de todo tipo son el corazón de la biblioteca y crean comunidad, atendiendo a todos los sectores de población, reinventándose y renovándose para estar más cerca del usuario y de sus necesidades.

N.º 128, Julio-Diciembre 2024, pp. 000-000



7. La accesibilidad es un derecho fundamental que permite el ejercicio de otros derechos como la salud, educación o la cultura. Las bibliotecas pueden hacer mucho para conseguir la plena inclusión, desde su compromiso ético, con apoyos y oportunidades, a que cada persona con algún tipo de discapacidad y su familia puedan desarrollar su proyecto de calidad de vida.
8. La trayectoria de REBIUN y Consorcio de Bibliotecas Universitarias de Andalucía, muestra que la consolidación de un esquema cooperativo requiere de un esfuerzo constante, así como también necesita la búsqueda de alianzas con otras organizaciones. A pesar de los esfuerzos realizados y de los éxitos parciales, todavía queda mucho trabajo por hacer.
9. La colaboración hace bibliotecas y profesionales más fuertes, con mayor conocimiento y representatividad social y la Ciencia Ciudadana o ciencia abierta plantea una buena forma de colaboración entre todos los tipos de bibliotecas.
10. La profesión necesita un código ético/deontológico único que recoja los valores éticos y deberes profesionales y que permita la defensa de nuestra profesión y de los derechos de los ciudadanos y su acceso a la información de manera libre.



## DECÁLOGO DE CONCLUSIONES

### XXII Jornadas Bibliotecarias de Andalucía

- 

**IA Generativa como herramienta valiosa**

La Inteligencia Artificial (IA) generativa puede ser útil en las bibliotecas, pero debe aplicarse con cuidado, garantizando la transparencia, privacidad y responsabilidad.
- 

**IA no reemplaza el pensamiento crítico**

La IA no sustituye la comprensión humana. Es vital fomentar el pensamiento crítico y la educación para un uso positivo de la IA, detectando contenidos generados artificialmente.
- Etapas iniciales de implementación**

Las bibliotecas universitarias españolas están iniciando el uso de la IA. Existen barreras como la rapidez de su evolución, la falta de competencias del personal y preocupaciones éticas.
- Marco de cooperación interinstitucional**

Es necesario un enfoque colaborativo y estructural para maximizar el impacto social de las bibliotecas, capacitando a su personal.
- Fortalecimiento del personal y la comunidad**

Las bibliotecas deben contar con personal especializado y fomentar la cohesión social, siendo espacios de encuentro ciudadano.
- 

**Actividades como núcleo de las bibliotecas**

Las actividades diversas son clave para crear comunidad, atendiendo a todos los sectores y adaptándose a las necesidades de los usuarios.
- Accesibilidad como derecho fundamental**

La accesibilidad debe garantizarse para que todas las personas, incluidas aquellas con discapacidad, puedan acceder a la cultura, salud y educación.
- 

**Esfuerzos colaborativos de REBIUN y el Consorcio de Bibliotecas**

La consolidación de esquemas cooperativos requiere esfuerzo constante y alianzas con otras organizaciones. Aún hay trabajo por hacer.
- La colaboración fortalece la profesión**

La colaboración entre bibliotecas y profesionales aumenta el conocimiento y la representatividad social, con la Ciencia Ciudadana como ejemplo de colaboración.
- Código ético y deontológico profesional**

La profesión necesita un código ético común para defender los derechos ciudadanos al acceso libre a la información.



ASOCIACIÓN ANDALUZA DE BIBLIOTECARIOS